



SCHOPENHAUERIANA

REVISTA ESPAÑOLA DE ESTUDIOS
SOBRE SCHOPENHAUER

NÚMERO I. EL CÍRCULO SCHOPENHAUERIANO

SCHOPENHAUERIANA

REVISTA ESPAÑOLA DE ESTUDIOS
SOBRE SCHOPENHAUER



NÚMERO I
EL CÍRCULO SCHOPENHAUERIANO

SOCIEDAD DE ESTUDIOS EN ESPAÑOL SOBRE SCHOPENHAUER
2016

Schopenhaueriana. Revista española de estudios sobre Schopenhauer es una publicación electrónica de periodicidad anual y de carácter académico-científico, adscrita a la Sociedad de Estudios en Español sobre Schopenhauer (SEES), en la que se pretende reunir a los más importantes especialistas en la figura del pensador alemán, así como traducir, desarrollar y propagar sus obras y textos principales. Excepcionalmente se publicarán ejemplares en papel, que se distribuirán en el entorno científico-académico hispanohablante.

Contacto: schopenhaueriana@gmail.com

Schopenhaueriana. Spanish Journal of Studies on Schopenhauer is an academic-scientific publication. The journal is linked to the Spanish Society of Studies on Schopenhauer (SEES). It aims to bring together leading specialists on the German thinker, as well as translate and propagate his major works. On occasion, print editions will be available for the academics and scholars of the Spanish-speaking world.

Contact: schopenhaueriana@gmail.com

DIRECTOR: Carlos Javier González Serrano

SECRETARIOS DE REDACCIÓN: Miguel Ángel Bueno Espinosa y Josefá Ros Velasco

COMITÉ CIENTÍFICO. SCIENTIFIC COMMITTEE

Marcos Alonso Fernández (Universidad Complutense de Madrid), Rafael Aragüés Aliaga (Universidad de Heidelberg), Roberto R. Aramayo (traductor de Schopenhauer, investigador en el Instituto de Filosofía del CSIC), Stephan Atzert (University of Queensland), Remedios Ávila Crespo (Universidad de Granada), Frederick C. Beiser (Syracuse University), Miguel Ángel Bueno Espinosa (Universidad Complutense de Madrid), Flamarion Caldeira (Universidade Federal do ABC), José Antonio Cabrera Rodríguez (Universidad de Sevilla), Abel Fernández Rivera (Universidad Complutense de Madrid), Carlos Javier González Serrano (Universidad Complutense de Madrid), † José Luis Guerrero Enterriá (filósofo, investigador), Yukiko Hayashi (Kwansei Gakuin University / Universität Mainz), Norma Julieta Lomelí Balver (UNAM), Pilar López de Santa María (Universidad de Sevilla), Virginia López Domínguez (Universidad Complutense de Madrid, UNAM, UBA), José Emilio Esteban (Universidad Autónoma de Madrid), Delia Manzanero Fernández (Universidad Rey Juan Carlos), Armando Mascolo (Istituto per la Storia del Pensiero Filosofico e Scientifico Moderno, Consiglio Nazionale delle Ricerche, Nápoles), Luis Fernando Moreno Claros (doctor en Filosofía, traductor de Schopenhauer), Eugenio Moya Cantero (Universidad de Murcia), Manuel Pérez Cornejo (doctor en Filosofía, traductor de Schopenhauer), Ana Isabel Rábade Obradó (Universidad Complutense de Madrid), Clara Ramas San Miguel (Universidad Complutense de Madrid), Rosa Rius Gatell (Universidad de Barcelona), Jacinto Rivera de Rosales (Universidad Nacional de Educación a Distancia), Mariano Luis Rodríguez González (Universidad Complutense de Madrid), Stascha Rohmer (Universidad de Medellín), Josefá Ros Velasco (Universidad Complutense de Madrid), Encarnación Ruiz Callejón (Universidad de Granada), Diego Sánchez Meca (Universidad Nacional de Educación a Distancia), Héctor Sevilla Godínez (Universidad de Guadalajara), Pedro Jesús Teruel (Universidad de Valencia), Salvi Turró i Tomàs (Universidad de Barcelona)

ISSN (versión electrónica): 2530-1306

Número 1. Año 2016

Edita: Sociedad de Estudios en Español sobre Schopenhauer (SEES), Madrid (España)

www.sociedadschopenhauer.com

ÍNDICE

PALABRAS DEL DIRECTOR	7
CARLOS JAVIER GONZÁLEZ SERRANO	
FILOSOFÍA DE SCHOPENHAUER Y SÍNDROME DE ASPERGER	9
FEDERICO SORIA ESTEVAN	
CAMINOS PARA EL ESTUDIO DE UN DIÁLOGO POR DESCUBRIR: SCHOPENHAUER Y BLUMENBERG	53
JOSEFA ROS VELASCO	
LOS ANTECEDENTES IDEALISTAS DE LA IDEA DE CUERPO EN SCHOPENHAUER: LA RELACIÓN ENTRE CORPORALIDAD E INTERSUBJETIVIDAD	87
VIRGINIA LÓPEZ-DOMÍNGUEZ	
SCHOPENHAUER Y HEGEL: DOS FILOSOFÍAS Y UNA RAÍZ COMÚN	101
RAFAEL ARAGÜÉS ALIAGA	
SCHOPENHAUER, WAGNER Y LA INTUICIÓN MUSICAL	123
JOSÉ ANTONIO CABRERA RODRÍGUEZ	
UNIVERSOS SATÁNICOS Y REVOLUCIONES FRÍAS: MICHEL HOUELLEBECQ LECTOR DE ARTHUR SCHOPENHAUER	139
DAVID JIMÉNEZ GONZÁLEZ	
VIRTUE AND HAPPINESS IN SCHOPENHAUER'S ETHICS	169
LUCIANA SAMAMÉ	
VOLUNTAD Y REPRESENTACIÓN: EL LUGAR DE SCHOPENHAUER EN LA HISTORIA DEL SER DE HEIDEGGER	183
JOSÉ LUIS VILA LEIRÓS	
RESEÑAS Y NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS	197
SOBRE LOS AUTORES	205

PALABRAS DEL DIRECTOR

FROM THE DIRECTOR

CARLOS JAVIER GONZÁLEZ SERRANO

DIRECTOR DE *SCHOPENHAUERIANA* Y PRESIDENTE DE LA
SOCIEDAD DE ESTUDIOS EN ESPAÑOL SOBRE SCHOPENHAUER

Es un momento para celebrar. La constitución de la Sociedad de Estudios en Español sobre Schopenhauer (SEES), celebrada en febrero de 2016 al amparo de las leyes correspondientes, cobra cuerpo con la publicación de este primer número de *Schopenhaueriana*. Como presidente de la SEES y director de la revista, confieso cobijar una nada contenida emoción al ver materializados tantos y tan diversos esfuerzos.

El documento que el lector tiene en sus manos alberga, en primer lugar, una pretensión *divulgativa*, entendida esta como un intento –siempre serio y riguroso– de acercar la obra de Arthur Schopenhauer a todo tipo de público interesado en su figura. En segundo lugar, posee una marcada dimensión *académica y científica*, pues en ella se darán cita expertos de muy diferentes disciplinas que deseen relacionar o complementar las doctrinas del maestro de Danzig con sus propios conocimientos. Pero ante todo, y eminentemente, *Schopenhaueriana* esconde un cometido de *reconocimiento*. Todavía en nuestros días su pensamiento es tocado de refilón en numerosas facultades de Filosofía y Letras, cuyos programas de estudio apenas consideran su legado; no sólo el filosófico, comprendido ahora en sentido restringido (como una rama específica del saber humano), sino también su legado universal: literario, psicológico, científico, filológico, antropológico, etc. Sirva pues esta revista como un salón de discusión en el que dialogar con Schopenhauer, pero también como un promontorio desde el que difundir críticamente su pensamiento.

Este número inaugural está dedicado a la relación –en ocasiones intempestiva– de Schopenhauer con otros autores; lo que hemos dado en llamar «el círculo schopenhaueriano». El

lector encontrará en él muy enjundiosos artículos en los que sus autores realizan un laudable esfuerzo por poner a nuestro protagonista en –amable o tenso– diálogo con Hegel, Schelling, Heidegger, Houellebecq, Blumenberg, Fichte, Kant o Wagner, entre otros. Mi más sincero agradecimiento a todos y cada uno de los intervenientes.

No querría terminar de redactar estas breves líneas sin agradecer del modo más sincero y públicamente a Pilar López de Santa María, presidenta de honor de la SEES y profesora en la Universidad de Sevilla (España), su sin excepción cercano y animoso trato a la hora de materializar estos proyectos schopenhauerianos. Su constante, irradiador y tenaz trabajo, siempre estimulante, supone para cualquier investigador una luz y un ejemplo que seguir.

Igualmente, querría dar las gracias a todas aquellas personas que han trabajado conmigo en la confección de la revista y de la SEES, amigos y colegas tan cercanos como Miguel Ángel Bueno Espinosa, Josefa Ros Velasco, José Luis Guerrero Enterría, Clara Ramas San Miguel, Jacinto Rivera de Rosales, Rosa Rius Gatell, Manuel Pérez Cornejo o José Antonio Cabrera. Por último, agradecer enormemente a los miembros del Comité Científico de *Schopenhaueriana* su desinteresado esfuerzo por que esta empresa académica y editorial llegara a buen puerto.

A todos, a todas, gracias y enhorabuena.

Madrid, 21 de septiembre de 2016

En la conmemoración del 156º aniversario de la muerte de Arthur Schopenhauer